



GOTAS DE CALIDAD



EDICIÓN No. 17 22 DE JUNIO DEL 2009

MUJERES SALVANDO MUJERES

En el municipio de San Martín Jilotepeque, Chimaltenango las mujeres embarazadas y las que han dado recientemente a luz y sus recién nacidos, tienen la oportunidad de contar con atención calificada, ya que a través de la Asociación Xilotepeq, reciben atención por parte de María Alicia Sunuc Tuctuc y de Miriam Elena Chicol Pichiyá, Auxiliares de Enfermería Calificadas en Atención Materno Neonatal -AECAMN-.

Las AECAMN son un nuevo personal de salud que están capacitadas en la atención materno neonatal con pertinencia cultural; es decir, que son parte de las comunidades donde trabajan diariamente. La mayoría de las AECAMN son mujeres, sin embargo hay algunos hombres que se han interesado por prestar este servicio.

Además de sus capacidades operativas como la atención prenatal, atención del parto, atención posparto, atención del recién nacido y el manejo básico de complicaciones y su oportuna referencia; las AECAMN son también líderes en sus comunidades y una fuente aceptable y creíble de información. Tienen comunicación constante con las comadronas tradicionales y las capacitan en la identificación de señales de peligro, las cuales son alertas de una eventual complicación durante el embarazo, en el momento del parto, en el posparto y en el recién nacido. Con las madres, realizan visitas en sus casas, les ofrecen consejería sobre varios temas y les ayudan también a identificar señales de peligro en su embarazo o en sus recién nacidos.

Las AECAMN también organizan a las familias y las comunidades para estar preparados durante el embarazo



Miriam Elena atiende integralmente a los recién nacidos y a sus madres en las visitas domiciliarias.

de una mujer. Ayudan a las familias a tener un plan de emergencia familiar, el cual fomenta el ahorro diario para lo que necesita la futura madre y su hijo o hija, así como el proceso que realizarán para movilizarla, en caso necesite ir a un Centro de Salud o al hospital para atender su parto. En el caso de la comunidad, ayudan a crear comités de emergencia que apoyarán a las mujeres embarazadas que necesiten ser trasladadas para atender sus partos. Este comité puede estar integrado por los bomberos, líderes comunitarios, comadronas y voluntarios de salud, entre otros.

Aunque las AECAMN llevan dos años aproximadamente de servicio, María Alicia y Miriam Elena han sido un gran apoyo para atender a las mujeres en edad reproductiva. De acuerdo con las proyecciones de población de la municipalidad, San Martín Jilotepeque tiene alrededor de 78,500 habitantes en el 2008, divididas en 160 comunidades. La Asociación Xilotepeq presta sus servicios a 96 comunidades, que



María Alicia y Miriam Elena se han integrado al equipo de salud que trabaja para brindar una atención de calidad a las mujeres, niños y niñas del municipio.

representan un 60% de la población aproximadamente (47,000 personas).

Las comunidades que la Asociación tiene a su cargo se dividen en cuatro jurisdicciones y cada AECAMN tiene dos a su cargo. Gracias a la atención que ofrecen, la asociación reporta un aumento en la cobertura de los servicios que prestan: a) en mujeres embarazadas -controles prenatales-, b) en puérperas (mujeres que recientemente dieron a luz) -visitas domiciliarias y revisión periódica-, c) en recién nacidos -visitas domiciliarias y revisión periódica-, d) en mujeres en edad reproductiva -muestras y resultados de Papanicolaou, consejería balanceada en planificación familiar y colocación de inyección de tres meses.

Aún cuando hay desafíos y retos que se presentan diariamente en el trabajo de María Alicia y Miriam Elena, ellas se esfuerzan por ofrecer una atención de calidad a las mujeres, niños y niñas de San Martín Jilotepeque y, en estos meses han tenido la oportunidad de salvar la vida de dos mujeres.

Gracias a su ejemplo, tres auxiliares de enfermería de este mismo municipio tienen el deseo de capacitarse para ser AECAMN. Ellas realizaron una pasantía de dos semanas junto a María Alicia y Miriam Elena para conocer todos los aspectos de su trabajo. Ahora, ellas forman parte del último grupo de 22 estudiantes que empezaron su capacitación en mayo y terminarán en el mes de diciembre del presente año, para poder incorporarse a las ONG prestadoras de servicios de salud y así poder contribuir a la disminución de la mortalidad materna y neonatal en sus comunidades.



Futuras AECAMN durante su pasantía, observan a María Alicia atendiendo una embarazada en el Centro de Convergencia de El Sauce, San Martín Jilotepeque.

Calidad en Salud es un proyecto de asistencia técnica en apoyo al Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS) de Guatemala. El proyecto es dirigido por University Research Co., LLC y es financiado por la Agencia de los Estados Unidos de Desarrollo Internacional (USAID). El contenido de esta nota informativa es responsabilidad exclusiva de USAID|Calidad en Salud y el mismo no necesariamente refleja la perspectiva de USAID ni el Gobierno de los Estados Unidos de América.

Para más información comuníquense al:
Proyecto USAID|Calidad en Salud, 8ª avenida 10-74, interior Las Margaritas, zona 10, Guatemala, Guatemala
teléfono/fax: (502) 2485-5988